



SÍNTESIS EJECUTIVA

27 DE ENERO DE 2026



SÍNTESIS EJECUTIVA



27 DE ENERO 2026

CONGRESO DEL ESTADO

Intérpretes de Lengua de Señas Mexicana que laboran en el Congreso de Michoacán perciben alrededor de 4 mil pesos por quincena, ingreso equivalente al salario mínimo, a pesar de cubrir sesiones legislativas que pueden prolongarse hasta nueve o diez horas continuas, particularmente durante la discusión y aprobación del Presupuesto del Estado.

Una investigación realizada por Quadratín sobre las condiciones laborales de este personal reveló que en el Congreso existen apenas cuatro contratos para intérpretes, los cuales se obtuvieron de manera gradual a lo largo de varios años y tras gestiones reiteradas ante distintas presidencias de la Mesa Directiva.

A pesar del tiempo transcurrido, las percepciones económicas no han tenido mejoras reales y se mantienen atadas únicamente a los incrementos generales al salario mínimo.

El esquema contractual es de tiempo indefinido, pero sin basificación ni certeza laboral plena. Las solicitudes para mejorar el salario han sido desestimadas bajo el argumento de que la labor de interpretación se limita a los días de sesión, que existen recesos legislativos y que ya cuentan con prestaciones básicas como aguinaldo, seguro social y prima vacacional.

<https://www.quadratin.com.mx/justicia/en-precariedad-salarial-interpretes-de-lsm-en-congreso-de-michoacan/>

Un total de 829 procedimientos en materia de transparencia y protección de datos personales permanecen sin resolución en Michoacán, como consecuencia del retraso en la emisión de las leyes secundarias y en la activación plena de los Órganos Internos de Control que deberán asumir las atribuciones del extinto Instituto Michoacano de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (IMAIP). Los expedientes fueron entregados por el IMAIP como parte del proceso de liquidación derivado de la reforma a la Ley de Transparencia, que también implicó la desaparición del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales y el traslado de competencias a los órganos internos de control de cada institución pública.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/estancados-829-asuntos-por-omision-del-congreso-tras-extencion-de-imaip/>

La Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH), determinó controvertir ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), 27 leyes de ingresos para 2026, de 27



27 DE ENERO 2026

municipios michoacanos, mismas que aprobó la LXXVI Legislatura local en la recta final del año pasado.

Mediante las acciones de inconstitucionalidad 2, 3 y 8 de 2026, la CNDH decidió impugnar los apartados de las leyes de ingresos municipales, que establecen cobros por entregar información pública de forma digitalizada a los interesados que así la soliciten.

<https://www.contramuro.com/cndh-leyes-ingresos-2026-municipios-michoacan/>

“El análisis de estas leyes de búsqueda y desplazamiento, deben de expedirse de manera inmediata y homologarse con la federación, pues Michoacán tiene una agenda pendiente todavía en esta materia”, expresó el coordinador parlamentario del Partido del Trabajo.

Lo anterior lo señaló el líder de la bancada del PT ante medios de comunicación del estado en el marco de la 14va. Expo Feria del Melón en Zicuirán, al ser cuestionado acerca del lamentable suceso en el que perdió la vida una familia en la que sus integrantes eran intérpretes de lengua de señas.

<https://cbtelevision.com.mx/urge-reyes-galindo-al-congreso-de-michoacan-a-homologar-leyes-sobre-desaparicion-forzada/>

Con la próxima renovación de la Mesa Directiva del Congreso del Estado, el nombre del diputado **Hugo Rangel Vargas** cobra fuerza entre los cinco legisladores que podrían asumir tal posición, no solo por el derecho político que le corresponde al Partido del Trabajo (PT) dentro de los acuerdos de la coalición “Sigamos Haciendo Historia”, sino por un perfil que combina rigor técnico, madurez política y una productividad legislativa comprobada.

En una entrevista reciente, Rangel Vargas abordó con sobriedad el proceso de transición, destacando la nobleza con la que el PT ha conducido su relación con sus aliados de Morena y el PVEM. El diputado subrayó que, aunque originalmente se había definido una participación del PT en la presidencia desde períodos anteriores, su partido ha privilegiado la estabilidad de Michoacán.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/hugo-rangel-capacidad-y-lealtad-pol%C3%ADtica-para-encabezar-el-congreso-de-michoac%C3%A1n>

El Congreso de Michoacán carece de un área, mecanismo o procedimiento interno para atender, investigar y sancionar casos de violencia política contra las mujeres en razón de género cometidos en el ámbito parlamentario, lo que mantiene un vacío institucional para la protección de los derechos políticos electorales de las legisladoras. Así lo advirtió la magistrada Alma Rosa Bahena Villalobos, al presentar un balance de los asuntos atendidos por el Tribunal Electoral del Estado de Michoacán en la última



27 DE ENERO 2026

década, periodo en el que se han recibido denuncias que involucran conductas ocurridas dentro del propio Congreso local.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/congreso-de-michoacan-sin-organo-para-sancionar-violencia-politica/>

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, registra en enero un nivel de aprobación superior al 77 por ciento, una cifra histórica que refleja el amplio respaldo social a su gobierno y al trabajo cotidiano que encabeza en favor de todas y todos los mexicanos, afirmó la diputada y presidenta de la Junta de Coordinación Política del Congreso del Estado, Fabiola Alanís.

En comunicado de prensa, la presidenta se refirió este lunes a una encuesta de FactoMétrica que revela este dato. Por este motivo, la legisladora subrayó que este respaldo abrumador es producto del liderazgo firme, cercano y con resultados que ha demostrado la Presidenta en la conducción del país, incluso en contextos complejos a nivel nacional e internacional.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/resalta-fabiola-alanis-respaldo-ciudadano-a-sheinbaum-en-el-pais/>

Como parte de sus giras de trabajo, la diputada local Nalleli Julieta Pedraza Huerta ha regresado a Lázaro Cárdenas, su tierra, con el objetivo de escuchar y atender directamente las necesidades de madres de familia e infantes, reafirmando su compromiso con el bienestar social y los derechos humanos.

Durante estas jornadas, la Legisladora visitó las comunidades de San Rafael, La Villita, La Huerta, Aníbal Ponce y La Orilla, donde sostuvo encuentros con familias, mujeres y niñas y niños, escuchando sus inquietudes y compartiendo información sobre sus derechos.

<https://www.tiempodemichoacan.com/reafirma-nalleli-pedraza-compromiso-con-familias-de-lazaro-cardenas/>

Con el objetivo de contribuir a la generación de espacios seguros para niñas, adolescentes y mujeres, se gestionó la instalación del distintivo **Punto Naranja** en la **Casa de Atención Ciudadana** de la diputada local **Brissa Arroyo Martínez**. Esta iniciativa se realiza en coordinación con el **Ayuntamiento de Morelia**, a través de la **Secretaría de la Mujer Moreliana para la Igualdad Sustantiva**.

El inmueble, ubicado en la calle **Del Trabajo número 169** en la zona **Centro de Morelia**, así como diversos comercios aledaños, se integraron a este programa. Para ello, vecinos de la zona e integrantes del equipo de trabajo de la legisladora recibieron capacitación en materia de prevención de violencia de género y protocolos de actuación ante posibles incidentes.

<https://atiempo.mx/politica/install-brissa-arroyo-punto-naranja-en-casa-de-atencion-ciudadana-de-morelia/>



SÍNTESIS EJECUTIVA



27 DE ENERO 2026

El diputado **Juan Carlos Barragán** advirtió que los resultados de la más reciente Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENSU) del **INEGI** confirmaron que la inseguridad va en aumento en la capital michoacana.

De acuerdo con la encuesta que evaluó el cierre de **2025**, el **78.2 por ciento** de las personas mayores de **18 años** considera que **Morelia** es una ciudad insegura. **Barragán** señaló que, al comparar diciembre de **2025** con diciembre de **2024**, la percepción de inseguridad aumentó **8.2 puntos porcentuales**, mientras que respecto a la medición de septiembre de **2025**, el incremento fue de **2.2 puntos**.

<https://atiempo.mx/politica/senala-barragan-aumento-de-la-percepcion-de-inseguridad-en-morelia/>

Desde San Antonio Las Huertas, en la tenencia de Nocupéitaro, el diputado del Partido del Trabajo, Hugo Rangel, en compañía de la diputada federal Vane López y de Javier Maldonado Torres, sostuvo una reunión con ejidatarios de la comunidad para atender una de las principales demandas históricas de la región: la regularización de parcelas y lotes.

Durante el encuentro, Hugo Rangel subrayó que la certeza jurídica sobre la tierra es un derecho, no un privilegio. "No puede haber bienestar ni desarrollo si las familias viven con la incertidumbre de no contar con documentos que respalden lo que legítimamente les pertenece", señaló.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/hugo-rangel-respalda-demanda-hist%C3%BCrica-de-ejidatarios-en-nocup%C3%A9itaro>

MICHOACÁN

Víctor Manuel Álvarez Puga, abogado considerado por el gobierno mexicano como el artífice de una red de empresas fantasma que desfalcaron al erario en los últimos sexenios, cedió los derechos de un rancho de lujo situado en el condado de Palm Beach, Florida, a Luis Héctor Rodríguez Pérez, funcionario de la Secretaría de Finanzas y Administración de Michoacán durante la gestión del ex gobernador Silvano Aureoles.

La transferencia del inmueble ocurrió ocho meses después de que el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla denunciara públicamente en noviembre de 2021 que la administración de su antecesor, el perredista Silvano Aureoles, otorgó un contrato millonario a una empresa de Álvarez Puga para realizar presuntas labores de espionaje.



SÍNTESIS EJECUTIVA

27 DE ENERO 2026

Ubicado en el número 4985 de la calle Stables Way, en la villa de Wellington – considerada como una de las capitales ecuestres del mundo–, el rancho de más de 15 mil metros cuadrados fue comprado en 2019 por Álvarez Puga en 4.9 millones de dólares y cuenta con una caballeriza para doce ejemplares, seis potreros, una amplia alberca con jacuzzi techada, siete habitaciones con acabados de lujo y su propia pista de equitación.

<https://contralacorrucion.mx/el-vinculo-del-contrato-de-espionaje-y-el-rancho-de-alvarez-puga-en-florida/>

Después de que el gobierno de Silvano Aureoles en Michoacán le otorgó un millonario contrato de servicios de espionaje a una empresa ligada al “facturero” Víctor Manuel Álvarez Puga, esposo de la exconductora de televisión Inés Gómez Mont, éste cedió los derechos de un rancho de lujo en Florida a un subordinado del entonces secretario de Finanzas silvanista, Carlos Maldonado, que firmó ese contrato. Registros del condado de **Palm Beach documentan el traspaso y la posterior venta de la propiedad en 7 millones** de dólares a Luis Héctor Rodríguez Pérez, funcionario de la Secretaría de Finanzas y Administración de Michoacán durante la gestión del ex gobernador Aureoles Conejo.

<https://changoonga.com/2026/01/26/corrucion-a-la-michoacana-esposo-de-ines-gomez-mont-le-dio-a-colaborador-de-silvano-un-rancho-en-florida-a-cambio-de-contratos/>

A poco más de un mes de haber asumido la gubernatura de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla lanzó una de sus primeras acusaciones contra la administración de su antecesor, Silvano Aureoles. En noviembre de 2021, el mandatario denunció la existencia de un contrato millonario que, aseguró, encubría un esquema de espionaje adquirido por el gobierno estatal.

Según Ramírez Bedolla, la administración anterior habría destinado más de 19 millones de dólares a la contratación de Integra Software SA de CV, empresa que el gobernador morenista vinculó con Víctor Manuel Álvarez Puga.

<https://www.elsiglodetorreón.com.mx/noticia/2026/contrato-de-espionaje-en-michoacan-apunta-a-victor-alvarez-puga.html>

El múltiple homicidio de la familia de traductores de la lengua de señas mexicana, y su hija menor, tiene orígenes en lazos familiares con el presunto homicida, el cual fue detenido en Morelos, el pasado 24 de enero. En conferencia de prensa, tras condenar el horrendo homicidio, en el que las víctimas fueron asesinadas y calcinadas posteriormente, Alfredo Ramírez Bedolla, reconoció el trabajo de inteligencia realizado por la Fiscalía General del Estado de Michoacán y la Secretaría de Seguridad Pública.



SÍNTESIS EJECUTIVA



27 DE ENERO 2026

El mandatario, reiteró su condena por este “crimen muy horroroso” de la familia conformada por Víctor, Anayeli y su hija Megan, de 12 años, quienes se desempeñaban como intérpretes de la lengua de señas mexicana, y adelantó que, de acuerdo con las investigaciones que lleva la Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE), el detenido por este hecho el pasado sábado 24 de enero no actuó solo, por lo que se espera otra o más detenciones. Felicitó a la Fiscalía General del Estado, a la Secretaría de Seguridad Pública, a la Guardia Civil, “porque de inmediato se montó un operativo sobre todo de inteligencia, que permitió pronto dar con el responsable, uno de los posibles responsables”.

<https://www.jornada.com.mx/noticia/2026/01/26/estados/detienen-en-morelos-al-presunto-homicida-de-familia-de-intérpretes-en-michoacan>

El **Gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla**, reveló este lunes que el **asesinato de la familia de activistas**, integrada por Anayeli Hernández, Víctor Manuel Mujica y su hija Megan Eileen, de 12 años, pudo tener como **motivo** una riña familiar.

Durante una conferencia de prensa, el mandatario michoacano reveló que el sujeto **detenido** y señalado como presunto **responsable** del triple homicidio fue identificado como **pariente** de una de las **víctimas**, además de que podría haber otras personas involucradas.

<https://www.sinembargo.mx/4756915/asesinato-de-2-activistas-y-su-hija-fue-por-un-tema-familiar-gobierno-de-michoacan/>

Tras señalar que personalmente conoció a Anayeli y a Víctor Manuel, los traductores de señas que fueron asesinados y calcinados junto a su hija de 12 años, el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla enfatizó que no habrá impunidad en el crimen.

No quedará impune, estamos tras las pistas de quienes participaron en el crimen, prometió el titular del Ejecutivo estatal.

<https://www.quadratin.com.mx/justicia/ramirez-bedolla-conocio-personalmente-a-interpretes-no-habra-impunidad/>

La búsqueda de los otros cómplices en el asesinato de la familia Mujica Hernández continúa, aseguró el gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla.

En conferencia de prensa, enfatizó que se trata de un triple homicidio, el cual calificó como doloroso, lamentable y condenable.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/promete-bedolla-justicia-para-familia-mujica-hern%C3%A1ndez-van-por-c%C3%B3mplices>



27 DE ENERO 2026

El gobernador de la entidad, Alfredo Ramírez Bedolla, informó que el corte de limón en el Valle de Apatzingán se desarrolla con normalidad, sin los niveles de presión y extorsión que se registraban anteriormente.

Señaló que **la cadena productiva se encuentra reforzada** desde hace más de un año, a partir de la implementación de estrategias de seguridad y programas específicos para el sector citrícola.

<https://changoonga.com/2026/01/26/michoacan-normalidad-en-corte-de-limon-en-valles-de-apatzingan-gober-bedolla/>

A un par de semanas del Super Bowl LX, Michoacán y Jalisco celebraron un récord sin precedentes en la exportación de aguacate mexicano a Estados Unidos, con un volumen proyectado de 127 mil toneladas, un 11% más que en 2025, según datos de la Asociación de Productores y Empacadores Exportadores de Aguacate de México (APEAM, A.C.).

La temporada, considerada histórica por autoridades del sector, refleja el trabajo coordinado entre productores y empacadores de ambos estados. Michoacán aporta el 88% del total, con municipios clave como Tancítaro, Uruapan, Ario de Rosales, Tacámbaro y Salvador Escalante, mientras que Jalisco suma el 12% restante con presencia destacada en Zapotlán el Grande y Zapotiltic.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/aguacate-michoacano-aporta-88-del-volumen-r%C3%93cord-rumbo-a-eu-para-el-super-bowl-lx>

La APEAM, A.C. (Asociación de Productores y Empacadores Exportadores de Aguacate de México) anunció el inicio de una temporada histórica de envíos rumbo a el Gran Juego, con la proyección de 127 mil toneladas de aguacate mexicano destinadas al mercado de Estados Unidos de América durante las cuatro semanas previas al evento, lo que representaría un incremento del 11% respecto al año anterior y un récord histórico.

De acuerdo con un comunicado, este logro, es resultado del trabajo coordinado de productores y empacadores de Michoacán y Jalisco, estados que, gracias a su microclima único, la composición de sus suelos y décadas de experiencia agrícola, se consolidan como regiones clave para garantizar el abasto constante de aguacate mexicano durante todo el año, atendiendo la creciente demanda del consumidor estadounidense.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/michoacan-y-jalisco-logran-ano-historico-apeam/>

A partir del próximo 16 de febrero iniciará la entrega de chips de internet gratuito a más de 237 mil estudiantes de educación media superior y superior, como parte del programa impulsado por el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, informó la directora



SÍNTESIS EJECUTIVA



27 DE ENERO 2026

general del Instituto de Educación Media Superior y Superior del Estado (Iemsysem), Mariana Sosa Olmeda.

Detalló que, tras concluir las capacitaciones al personal de las instituciones educativas por parte de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), actualmente se trabaja en la logística para la distribución regional de las tarjetas SIM en los planteles públicos instalados en todo el estado.

<https://www.contramuro.com/mas-de-237-mil-estudiantes-en-michoacan-recibiran-internet-gratuito/>

El gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, invitó a la población a aplicarse la vacuna contra el sarampión, luego de que se confirmara la primera muerte por esta enfermedad en la entidad.

“El tema es vacunarse. Las vacunas están disponibles; ya la Secretaría de Salud lo informó. Aquellas personas que no se han vacunado deben hacerlo. Hay biológicos disponibles en todo el Sector Salud, así como en el ISSSTE, el IMSS Bienestar y los centros del Estado”, señaló el mandatario estatal.

<https://grupomarmor.com.mx/2026/01/26/gobernador-llama-a-vacunarse-contra-el-sarampion-tras-primera-muerte-en-michoacan/>

Tras darse a conocer una muerte por sarampión en Michoacán, el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla llamó a la población a reforzar la vacunación y aprovechar la disponibilidad de biológicos en el sistema de salud.

En su rueda de prensa de los lunes en Casa Michoacán, señaló: “El tema es vacunarse, están las vacunas disponibles, ya la Secretaría de Salud lo informó”.

<https://www.contramuro.com/bedolla-asegura-que-en-michoacan-se-refuerza-vacunacion-tras-muerte-por-sarampion/>

La **Secretaría de Salud de Michoacán (SSM)** dispone de **721 mil 257 dosis** contra el **sarampión**. Al ser la herramienta más eficaz y segura para evitar contagios, el biológico se distribuye de manera gratuita en los 364 centros de salud de toda la entidad.

Para asegurar una protección inmunológica efectiva y mantener un control epidemiológico adecuado, se recomienda a madres y padres de familia acudir a la unidad médica más cercana con la Cartilla Nacional de Salud, lo que permitirá el registro correcto de la dosis y el seguimiento del esquema de vacunación de sus hijas e hijos.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/m%C3%A1s-de-700-mil-dosis-contra-el-sarampi%C3%B3n-disponibles-en-michoac%C3%A1n>



27 DE ENERO 2026

El secretario de Gobierno, Raúl Zepeda Villaseñor, informó que la Secretaría de la Defensa Nacional está por iniciar la construcción de la nueva sede de las instalaciones del cuartel de la Policía Municipal de Uruapan, como parte de las acciones estratégicas para el fortalecimiento de la seguridad en la región.

De acuerdo con un comunicado, Zepeda Villaseñor detalló que, en el marco del Plan Michoacán por la Paz y la Justicia, el Gobierno de México confirmó que la obra se realizará con recursos federales, lo que permitirá contar con un espacio moderno, funcional y adecuado para reforzar la capacidad operativa de la policía municipal y mejorar los esquemas de coordinación interinstitucional.

<https://www.quadratin.com.mx/municipios/sedena-inicia-construccion-del-nuevo-cuartel-de-policia-de-uruapan/>

La presidenta municipal de Uruapan, Grecia Quiroz García afirmó que su administración enfrenta una campaña de desprecio y guerra sucia, luego de la aparición de mantas con mensajes de presuntos grupos criminales que vinculan a servidores públicos municipales con presuntos cobros de cuotas, situación que aseguró ya fue denunciada ante la Fiscalía General del Estado (FGE).

Reconoció que los índices de delincuencia no han disminuido al nivel esperado, particularmente tras la implementación de nuevas estrategias de seguridad, aunque subrayó que el gobierno municipal continuará agotando todas las acciones posibles para mejorar las condiciones en el municipio.

<https://postdata.news/grecia-quiroz-pone-a-disposicion-a-funcionarios-tras-mantas-que-los-señalan-por-cobro-de-cuotas/>

La presidenta municipal de Uruapan, Grecia Quiroz, calificó como parte de una "guerra sucia" la aparición de narcomantas en distintos puntos de la ciudad, el pasado domingo, en las que se señalaron presuntos vínculos con un grupo delictivo. La edil sostuvo que no tiene inconveniente en ser investigada por cualquier autoridad y reafirmó que ningún funcionario de su administración ha buscado evadir la justicia.

En rueda de prensa, Quiroz aseguró que, tras recibir el reporte sobre las mantas colocadas en puntos como el puente a desnivel del Boulevard Industrial, la calzada Fray Juan de San Miguel y la barda del aeropuerto, dio aviso a la Fiscalía General del Estado, dependencia que ya realiza las indagatorias correspondientes.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/si-mataron-a-carlos-manzo-son-capaces-de-cualquier-cosa-grecia-quiroz-denuncia-guerra-sucia>

Durante los últimos años se ha señalado que en la zona de **Los Negritos**, llanura ubicada en el municipio de Villamar, podría haber miles de cuerpos humanos sin vida. El dato fue desmentido por la Comisión de Búsqueda de Personas del Estado de Michoacán (CBPM).
<https://oem.com.mx/elsoldezacoma/local/solo-hallaron-40-cuerpos-comision-de-busqueda-desmiente-version-de-miles-de-restos-en-los-negritos-michoacan-27978352>



27 DE ENERO 2026

El **Poder Judicial de Michoacán** (PJM) registra avances relevantes en la operación del sistema de justicia penal acusatorio y oral, así como en su proceso de fortalecimiento institucional, informó el magistrado presidente **Hugo Gama Coria**, durante una reunión con el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla e integrantes de la Fundación Ciudadana para el Desarrollo Integral de Michoacán A.C. (FUCIDIM). El magistrado presidente explicó que la reforma judicial permitió una transformación estructural del Poder Judicial con la creación de salas regionales y la presencia directa de magistradas y magistrados en materia civil y penal en las **regiones de Apatzingán, La Piedad, Lázaro Cárdenas, Morelia, Uruapan, Zamora y Zitácuaro**, quienes participan activamente en mesas de trabajo interinstitucionales.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/poder-judicial-de-michoac%C3%A1n-reporta-avances-en-justicia-penal-acusatoria-y-fortalecimiento-institucional>

El Gobierno del Estado y la Iglesia Católica unirán esfuerzos para atender el Plan Michoacán por la Paz y la Justicia; atender el tema de la construcción de la paz es el objetivo.

El gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, enfatizó que el encuentro que sostuvo la semana pasada con el Arzobispo de Morelia, José Armando Álvarez Cano, fue fructífera y en próximo días **se reunirá con los obispos de Michoacán** para conocer y atender sus necesidades.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/estado-e-iglesia-unir%C3%A1n-esfuerzos-para-atender-plan-michoac%C3%A1n-por-la-paz-y-la-justicia>

Escuelas de comunidades indígenas de Michoacán recibieron este lunes una serie de herramientas que les permitirán brindar una mejor enseñanza en las aulas y apoyar a mejorar sus instalaciones.

Equipo didáctico, material de limpieza, pintura y demás productos fueron los recibidos en un evento efectuado en las instalaciones del anterior Recinto Ferial, en inmediaciones de Ciudad Salud, donde a decir de la titular de la Secretaría de Educación en el Estado (SEE), fueron 8 millones de pesos los que se distribuirían en este esquema.

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/educacion-acto-de-preservacion-cultural-y-dignidad-linguistica-see/>

Con la exigencia de dotar de tecnología y atender las escuelas de “palitos” en las comunidades indígenas, la **Secretaría de Educación en el Estado (SEE)** hizo entrega de materiales didácticos, pintura e impermeabilizante para la mejora de las escuelas de educación indígena de preescolar y primaria.



SÍNTESIS EJECUTIVA



27 DE ENERO 2026

La secretaria, **Gabriela Molina Aguilar**, puntualizó que se trata de atender las demandas que se tienen en la educación indígena, la cual consideró que enfrenta grandes retos que serán atendidos por la presente administración.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/pide-gabriela-molina-compromiso-a-maestros-de-educaci%C3%B3n-ind%C3%ADgena/>

La Secretaría de Educación del Estado (SEE), a cargo de Gabriela Molina, fortalece a más de 600 planteles de Educación Indígena con la entrega de material didáctico, pintura, impermeabilizante y más herramientas para la mejora de espacios educativos, con una inversión de alrededor de 8 millones de pesos.

En comunicado de prensa, la titular de la SEE destacó que estos apoyos llegan directamente a las comunidades purépecha, nahua, mazahua y otomí del todo el estado. “La grandeza histórica cultural de Michoacán debe ser reconocida y las comunidades son parte de la misma. Maestras y maestros, los necesitamos en las escuelas. Gracias por su entrega y su pasión”.

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/se-fortalece-la-educacion-indigena-en-michoacan-gaby-molina/>

En el marco del Plan Michoacán por la Paz y la Justicia, la Secretaría de Cultura de Michoacán (Secum), en coordinación con su homóloga federal, convocan a docentes artísticos, promotoras y promotores culturales a participar en la conformación de hasta 20 Semilleros de Paz que operarán en diversos municipios del estado.

En comunicado de prensa, destaca que los Semilleros de Paz son espacios de formación artística con enfoque comunitario dirigidos a niñas, niños y jóvenes en contextos de vulnerabilidad social, donde se impulsan talleres y actividades a partir de la cultura local, los saberes comunitarios y las lenguas indígenas, para fortalecer valores, generar entornos seguros y promover la organización social.

<https://www.quadratin.com.mx/cultura/invita-secum-a-promotores-culturales-a-ser-semillero-de-paz-en-michoacan/>

Con el objetivo de robustecer las actividades de divulgación de la ciencia, la administración encabezada por la rectora de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), Yarabí Ávila González, implementará una serie de actividades en los municipios michoacanos durante el presente año.

El coordinador de la Investigación Científica, Jaime Espino Valencia, apuntó que, la instrucción de la rectora ha sido acercar la ciencia a niñas, niños y jóvenes, y a su vez contribuir al Plan Michoacán por la Paz y la Justicia, estrategia a la que se integró la casa de estudios desde el 2025.

<https://changoonga.com/2026/01/26/la-umsnh-sacara-la-ciencia-a-las-calles-y-municipios-de-michoacan-rectora-yarabi/>



27 DE ENERO 2026

Previa aclaración de que todos los integrantes de la delegación michoacana que acudió a la Feria Internacional de Turismo (FITUR) que se desarrolló en Madrid, España pagaron sus propios gastos, el titular de SECTUR en la entidad, Roberto Monroy García, dio a conocer los resultados de la participación estatal.

Precisó que se obtuvieron 100 citas de negocios y se incrementó en 11% su presencia en este evento, considerado el máximo escaparate del turismo a nivel mundial, ya que reúne a 157 países.

<https://postdata.news/100-citas-de-negocios-y-cercania-con-otros-paises-resultados-de-michoacan-en-la-fitur-2026/>

Un grupo de mujeres emprendedoras del ejido La Huacana busca impulsar la producción de hortalizas y huertos a través de un vivero que también le servirá para reforestar una región de Churumuco, expresó a Quaratín Irma Huerta, representante de este grupo llamado Unidad Agrícola Industrial para la Mujer (UAIM).

Desde la UAIM, integrada por unas 25 mujeres, trabajan productos completamente sanos, dijo y además cuentan con un vivero que les permite producción de vegetales, hortalizas y otros productos.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/desde-la-huacana-mujeres-impulsan-vivero-y-reforestacion/>

POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

Con cercanía al pueblo e interés genuino por sus necesidades y propuestas, el senador de Morena Raúl Morón Orozco continúa la ruta por la construcción de la unidad en Michoacán, razón por la cual se reunió con liderazgos políticos y sociales de los municipios de Zitácuaro, Ciudad Hidalgo y Maravatío.

En las reuniones, el legislador llamó a coordinar esfuerzos por el fortalecimiento del movimiento, al señalar la importancia de mantener al pueblo unido para poder ofrecer respaldo total a la Presidenta de México Claudia Sheinbaum y poder profundizar en los avances de la Cuarta Transformación en el país.

<https://cbtelevision.com.mx/con-cercania-al-pueblo-construye-moron-la-unidad-de-michoacan/>

La morenista Gladyz Butanda Macías inicia la semana como puntera entre quienes aspiran a la candidatura de Morena por la gubernatura de Michoacán, según un



27 DE ENERO 2026

estudio de opinión realizado por la casa encuestadora Gobernarte, cuyos resultados le dan 25.1 puntos.

De acuerdo con un comunicado, este estudio expone que a Gladyz Butanda le siguen muy por debajo el senador Raúl Morón Orozco, con 15.3 por ciento; la diputada Fabiola Alanís Sámano, con 13.9 por ciento; el secretario de Gobierno, Raúl Zepeda Villaseñor, con 8.4 por ciento, y la secretaria de Educación en el Estado, Gabriela Molina Aguilar, quien apenas suma 3.6 puntos.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/gladyz-butanda-sigue-arriba-en-las-encuestas-gobernarte/>

La secretaria de Desarrollo Urbano y Movilidad, Gladyz Butanda Macías, comenzó a tejer relaciones a nivel federal rumbo a las elecciones de 2027, en medio de un contexto que la coloca como la mujer morenista mejor posicionada para la contienda por la gubernatura de Michoacán.

Fue a través de redes sociales donde la arquitecta promotora de los teleféricos de Morelia y Uruapan expuso dos reuniones: una con Lázaro Cárdenas Batel, jefe de la Oficina de la Presidencia de la República, y otra con César Yáñez Centeno Cabrera, subsecretario de Gobernación.

<https://www.redmichoacan.com/2026/01/26/gladyz-butanda-teje-relaciones-federales-rumbo-a-2027/>

La secretaria de Desarrollo Urbano y Movilidad, Gladyz Butanda Macías, se reunió con Lázaro Cárdenas Batel, jefe de la Oficina de la Presidencia de la República, y César Yáñez Centeno Cabrera, subsecretario de Gobernación, para exponer sus contribuciones en el Plan Michoacán por la Paz y la Justicia que impulsó la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo.

En comunicado de prensa, estas reuniones fueron expuestas en las redes sociales de la funcionaria estatal, donde se justificó que estas reuniones estuvieron alineadas al Plan Michoacán de la presidenta Sheinbaum, aunque también se enmarcan en un contexto de disputa interna morenista por la candidatura al Gobierno de Michoacán en 2027.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/habla-gladyz-butanda-con-cardenas-batel-y cesar-yanez-de-plan-michoacan/>

En el marco de las asambleas informativas realizadas en Zamora y La Piedad, la diputada y coordinadora del Grupo Parlamentario de Morena en el Congreso del Estado, Fabiola Alanís, destacó la amplia presencia de simpatizantes del movimiento y reconoció de manera especial el trabajo de las y los Comités de Organización Territorial (COTs), así como de las y los fundadores de Morena que, desde el territorio, siguen fortaleciendo la organización popular.



27 DE ENERO 2026

Arropada por cientos de militantes y simpatizantes que participan activamente en la afiliación **casa por casa**, en la información directa con la gente y en la construcción cotidiana del movimiento, Fabiola Alanís agradeció el esfuerzo colectivo y refrendó su compromiso con las bases.

<https://changoonga.com/2026/01/26/michoacan-con-el-pueblo-todo-sin-el-pueblo-nada-fabiola-alanis-a-morenistas-de-zamora-y-la-piedad/>

Dirigentes de Morena en Michoacán informaron que el partido ha reforzado su presencia en territorio mediante asambleas estatales, con el objetivo de mantener informada a la militancia y fortalecer sus estructuras rumbo al proceso electoral de 2027 afirmó a Jesús Mora.

El dirigentes en Michoacán del Partido Político MORENA explicó que en estos encuentros se abordan temas de interés nacional como la reforma electoral, la defensa de la soberanía y el avance de la Cuarta Transformación, destacando el liderazgo del gobernador Alfredo Ramírez Bedolla como fundador del movimiento en el estado.

<https://grupomarmor.com.mx/2026/01/26/morena-fortalece-trabajo-territorial-y-organizacion-rumbo-a-2027-en-michoacan/>

Jeanette Márquez Capiz, Secretaria General del Comité Ejecutivo Estatal de **Morena Michoacán**, confirmó que el partido continúa realizando activamente **jornadas en defensa de la soberanía nacional**, de acuerdo a lo solicitado por el **Comité Ejecutivo Nacional (CEN)**.

En este sentido, detalló que el despliegue incluye **asambleas informativas, brigadas y volanteos** en diversos distritos del estado.

<https://pcmnoticias.mx/morena-michoacan-mantiene-jornadas-en-defensa-de-la-soberania-nacional-jeanette-marquez/>

El dirigente de la Bancada del PT en el Congreso de la Unión, Reginaldo Sandoval Flores, aseguró que ya existe acuerdo entre las fuerzas políticas nacionales y la Secretaría de Gobernación para no tratar temas de división nacional en la próxima Reforma Electoral.

"Ya se generó un método de trabajo con gobernación y estamos teniendo reuniones muy positivas, muy atentas, en este momento la prioridad es llamar a la unidad de todos los mexicanos frente a lo que ocurre en el mundo y el vecino país del norte, tiene que haber prioridades en el tema de coyunturas, ya tenemos método... nuestra prioridad es garantizar la unidad de la coalición y de la unidad nacional, todo lo que no genere unidad tendrá dificultades para avanzar", dijo.

<https://moreliactiva.com/reforma-electoral-no-analizara-cambios-que-pongan-en-riesgo-la-unidad-nacional-como-los-pluris-pt/>



27 DE ENERO 2026

El marco legal en Michoacán excluye actualmente de la protección en materia de violencia política contra las mujeres en razón de género a quienes desempeñan cargos públicos sin haber sido electas por voto popular, advirtió la magistrada del Tribunal Electoral del Estado de Michoacán, Alma Rosa Bahena Villalobos.

En entrevista con Quadratín, al exponer áreas de oportunidad detectadas a partir del balance de casos atendidos por el Tribunal en la última década, la Magistrada sostuvo que es necesario reformar la legislación local para ampliar el alcance de la protección.
<https://www.quadratin.com.mx/politicas/mujeres-no-votadas-excluidas-de-proteccion-legal-ante-violencia-politica/>

Con el objetivo de fortalecer la estructura y organización del movimiento en el estado, Víctor Manríquez González encabezó la designación y toma de protesta de la Comisión Operativa Municipal en Turicato, refrendando que la Fuerza Naranja sigue creciendo con rumbo claro en Michoacán.

Durante el acto, se destacó que ciudadanas y ciudadanos de Turicato se suman con decisión y compromiso, convencidos de que la participación organizada es fundamental para impulsar un proyecto cercano a la gente y enfocado en las verdaderas necesidades del municipio.

<https://www.contramuro.com/movimiento-ciudadano-turicato-michoacan/>

MORELIA

Por determinación del Cabildo, la Coordinación Municipal de Protección Civil y Bomberos de Morelia operará en 2026 con un presupuesto de apenas 23 millones de pesos, del cual 68 por ciento corresponde al capítulo 1000 de sueldos y salarios.

En entrevista con Contramuro, el titular de PC Morelia, Francisco Lara Medina, explicó a pregunta expresa, que la corporación cuenta con alrededor de 100 elementos, distribuidos prácticamente en partes iguales entre la Jefatura de Bomberos y la Jefatura de Prevención y Protección, lo que implica una operación continua las 24 horas del día, los siete días de la semana y durante todo el año.

<https://www.contramuro.com/proteccion-civil-morelia-23-mdp-2026-nomina/>

La Corte Municipal se consolida como un avance significativo en la procuración de justicia en la capital michoacana al ofrecer un sistema moderno, accesible y equitativo que atenderá prácticamente todas las infracciones administrativas y fiscales del municipio. Este nuevo esquema garantiza a las y los morelianos un proceso transparente, con derecho a audiencia, pruebas y diálogo directo con jueces especializados.



27 DE ENERO 2026

Así lo destacó el secretario del Ayuntamiento, Yankel Benítez Silva, quien subrayó que este nuevo modelo, que inició su transición en 2026 y entrará en pleno funcionamiento a partir de abril, evoluciona el exitoso sistema de justicia cívica implementado en 2016 por la administración municipal del alcalde, Alfonso Martínez Alcázar.

<https://www.respuesta.com.mx/morelia/corte-municipal-acceso-real-a-la-justicia-y-defensa-para-las-los-morelianatos-yankel-benitez/>

Ciudadanos denunciaron ser víctimas de presuntas estafas, al pretender comprar un vehículo seminuevo mediante la empresa Mobility Solutions, ubicada en la plaza Patio Río, de la colonia Félix Ireta en Morelia, por lo que este lunes se manifestaron en las oficinas para exigir la devolución de su dinero.

Giovanni Lugo Padilla, uno de los afectados, relató que la empresa se promociona a través de páginas y redes sociales ofreciendo facilidades de pago a quienes se encuentran en buró de crédito.

<https://postdata.news/denuncian-ciudadanos-presunta-estafa-en-la-compra-de-autos-seminuevos-en-morelia/>

Un grupo de personas se manifestó este lunes en Morelia para denunciar un presunto fraude cometido por la empresa Mobility Solution Corporation, la cual opera bajo diversos nombres comerciales, según señalaron los propios afectados. La compañía estaría involucrada en la venta y financiamiento de vehículos mediante esquemas que, aseguran los denunciantes, resultaron en pérdidas económicas considerables para decenas de personas.

Según testimonios recabados por este medio, la empresa ofrecía vehículos mediante publicaciones en redes sociales, promoviendo créditos accesibles dirigidos principalmente a personas que se encuentran en buró de crédito o que no pueden comprobar ingresos ante agencias tradicionales. A pesar de haber realizado pagos iniciales y varias mensualidades, los denunciantes afirman que no recibieron los automóviles ni una explicación clara sobre el destino de su dinero.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/m%C3%A1s-de-40-afectados-por-presunto-fraude-en-venta-de-autos-en-morelia>

Una crisis derivada de la sobreoferta de agave mezcalero y tequilero se cierne sobre la producción de mezcal y tequila, señaló Roberto Carlos López García, secretario de Desarrollo Rural y Agroalimentario.

En entrevista, señaló que la no certificación del grueso de la producción de mezcal en Morelia dificulta su comercialización, por lo que se prevé que la obtención de agave mezcalero excederá la elaboración del espíritu, en detrimento del precio de la planta.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/preven-crisis-en-mezcal-y-tequila-por-sobreproduccion-de-agave/>



27 DE ENERO 2026

La temporada de frío ha incrementado los riesgos de incendio e intoxicación en viviendas y comercios de Morelia por el uso de calentadores eléctricos, de gas, chimeneas y fogatas, principalmente cuando estos equipos operan en espacios cerrados o presentan fallas, informó la Coordinación Municipal de Protección Civil. En entrevista con Contramuro, el titular de Protección Civil de Morelia, Francisco Lara Medina, explicó que durante los frentes fríos se identifican incidentes asociados al encendido prolongado de calentadores, así como casos de intoxicación por monóxido de carbono cuando los aparatos no funcionan de manera adecuada. Señaló que estas situaciones se presentan tanto en casas habitación como en establecimientos comerciales.

<https://www.contramuro.com/aumento-riesgos-incendio-morelia-calentadores-invierno/>

En el marco de la Feria Internacional de Turismo (FITUR) que se desarrolló en Madrid, España, el alcalde Alfonso Martínez Alcázar sostuvo una reunión con el alcalde de Valladolid, don Jesús Julio Carnero, con quien dialogó para establecer un intercambio cultural que incentive el turismo entre ambas ciudades.

Alfonso Martínez, recordó que Morelia y Valladolid tienen una relación de amistad que data de varias décadas y que se fortaleció en 1978, cuando decidieron hermanarse. Dicho hermanamiento fue refrendado en 2008, por lo que existe un interés mutuo de afianzar la comunicación y trabajar en conjunto.

<https://www.respuesta.com.mx/morelia/se-reunen-alcaldes-de-morelia-y-valladolid/>

SEGURIDAD

Como resultado de las acciones coordinadas entre elementos de las secretarías de Seguridad Pública (SSP), de la Defensa Nacional (Defensa) y la Guardia Nacional (GN), se logró la detención de dos hombres en posesión de un arma de fuego, la desactivación de ocho artefactos explosivos artesanales y la incineración de 162 plantas de marihuana en cuatro localidades del municipio de Apatzingán.

En comunicado de prensa, agentes estatales y federales realizaban tareas estratégicas por aire y tierra en la zona serrana de la localidad de Acatlán, derivado de ello se aseguró a dos personas en posesión de un arma de fuego calibre 7.62X39 mm, 96 cartuchos útiles y cuatro cargadores.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/detienen-a-2-hombres-en-apatzingan-desactivan-8-artefactos-explosivos/>



SÍNTESIS EJECUTIVA



27 DE ENERO 2026

Capturan a María Elizabeth “N”, por su posible responsabilidad en el homicidio de su hija de 1 año, cometido en el municipio de Epitacio Huerta.

De acuerdo con los datos obtenidos durante las primeras diligencias, el pasado 10 de enero, la investigada habría trasladado a la menor a un terreno ubicado en la localidad de Palo Dulce, donde presuntamente accionó un arma de fuego en su contra, provocándole la muerte en el lugar.

<https://www.contramuro.com/detienen-en-michoacan-a-mujer-por-el-presunto-homicidio-de-su-hija/>

Un espectáculo ilegal que operaba a plena luz del día fue abruptamente interrumpido por fuerzas de seguridad estatales y federales, luego de que un palenque clandestino fuera desmantelado en la localidad de Ario de Rayón, en el municipio de Zamora, como parte de las acciones del Plan Michoacán por la Paz y la Justicia.

Tras labores de vigilancia estratégica e inteligencia preventiva, elementos de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP), en coordinación con la Secretaría de la Defensa Nacional, la Guardia Nacional y la Policía Municipal, ubicaron el inmueble donde se realizaban peleas ilegales de gallos, una actividad prohibida en la entidad por su vínculo con prácticas clandestinas y posibles delitos conexos.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/cae-palenque-clandestino-en-zamora-michoacan-mas-de-250-personas-sorprendidas-en-peleas-ilegales-de-gallos.htm>

COLUMNAS

LIBRE EXPRESIÓN

La UMSNH sigue con presupuesto deficitario

Por Carlos Monge

“La Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo sigue trabajando con un déficit superior a 540 millones de pesos, toda vez que sus necesidades financieras ascienden a 5 mil 400 millones para 2026 y se le destinaron 4 mil 854 millones de pesos, el equivalente al 4.5% del recurso total del que dispondrá el gobierno estatal como se estableció en la Constitución Política del estado.



SÍNTESIS EJECUTIVA



27 DE ENERO 2026

Desde que se llevó a cabo la reforma constitucional, el discurso gubernamental ha sido que la Casa de Hidalgo finalmente goza de un “presupuesto pleno”, resulta que no es así.

En el marco del tercer informe de la rectora Yarabí Ávila González, el tesorero Enrique Eduardo Román García explicó que con la modificación constitucional que se aplicó por primera vez para 2025, ni siquiera hubo incremento en comparación con el 2024, únicamente se contempló dentro el 4.5 por ciento, “lo que se solicitaba como recurso extraordinario”. En el 2024 la UMSNH recibió un total de 4 mil 450 millones de pesos y el 2025 fueron 4 mil 452 millones.

El presente ejercicio fiscal obligará a la administración de Yarabí Ávila a ser extraordinariamente cauta en el manejo del presupuesto y generar recursos propios para hacerle frente al mantenimiento, infraestructura y contratación de nuevos profesores, así como a compromisos que no están reconocidos por la federación, como ejemplo, el aguinaldo. Los trabajadores de la Universidad Michoacana reciben 60 días, pero la federación sólo aporta para 40 días

Aunado a los retos presupuestales y contractuales, se suman los políticos. El año pasado fueron evidentes dos momentos complicados entre la rectoría de la Máxima Casa de Estudios y el gobierno de Alfredo Ramírez Bedolla. Ambos motivados presuntamente por diferencias en la interpretación del Convenio Marco que firman la UMSNH y los gobiernos federal y estatal, o bien, por lo que se percibe como un rompimiento entre Ramírez Bedolla y Ávila González.

Pero eso no es todo.

La Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo arrastra un adeudo de alrededor de 170 millones de pesos por la prestación conocida como “pago de marcha” a familiares de trabajadores nicolaitas fallecidos en años anteriores, que administraciones del pasado otorgaron de manera irresponsable sin tener el recurso para pagarlos y sumar semejante responsabilidad al contrato laboral que sigue siendo leonino.

Al respecto, la rectora señaló que no puede pagar adeudos de 2018, 2019 y los años que siguen porque “además de que es ilegal, tiene consecuencias en los órganos de fiscalización, lo único que podemos es solicitar recurso extraordinario tanto al estado como a la federación para poderlo hacer; la verdad es que el recurso generado y el recurso propio ya está etiquetado”.

Así que, todo indica, el adeudo seguirá.

Otro reto que dará mucho de qué hablar es la definición del reglamento que regirá la elección del próximo rector o rectora, mismo que deberá procurar equilibrios para hacerla lo más democrática y justa posible, pero que no podrá evitar la grilla que emana de los sindicatos, los exrectores, el gobierno estatal, los partidos políticos y diversos grupos de poder que están presentes en la Casa de Hidalgo.



27 DE ENERO 2026

Sin embargo, es de celebrarse que, por primera vez, la comisión conformada por exrectores y el gobernador en turno, no serán los únicos implicados.”

<https://postdata.news/libre-expresion-la-umsnh-sigue-con-presupuesto-deficitario/>

LOS SUSPIRANTES...

Y los alcaldes con aspiraciones

Por Nicolás Casimiro

“Con toda seguridad en 2027 veremos a muchos de los actuales presidentes municipales de Michoacán en las boletas electorales, algunos que buscarán reelegirse y otros para saltar a otro cargo.

Y aquí, en la columna original ***Los Suspirantes*** de ATIEMPO (www.atiempo.mx), un breve listado de algunos de los posibles interesados en contender:

El alcalde independiente de Morelia, **Alfonso Martínez Alcázar**, quien buscaría la gubernatura de Michoacán con las siglas del PAN y uno o dos partidos más (léase PRI y Movimiento Ciudadano, ambos en veremos).

La presidenta municipal sustituta de Uruapan, **Grecia Quiroz García**, quien podría buscar la gubernatura, o más factiblemente, ser ratificada en la Presidencia Municipal. Para lo otro ya habrá más tiempo.

El alcalde independiente de Zamora, **Carlos Soto Delgado**, quien con las siglas del PAN podría buscar una diputación federal o local.

El presidente municipal de Zitácuaro, **Antonio Ixtláhuac Orihuela**, ahora más apegado con el Morena, quien suena para una diputación federal.

El alcalde de Pátzcuaro, **Julio Arreola Vázquez**, ahora con las siglas del PVEM, quien suena para una diputación federal o local con esas mismas siglas.

El presidente municipal de Panindícuaro, **Manuel López Meléndez**, del Morena, que ahora suena como posible aspirante a una diputación, ya sea local o federal.

El alcalde de La Piedad, **Samuel Hidalgo Gallardo**, quien suena para una diputación local, obviamente por el PAN.

El presidente municipal de Sahuayo, **Manuel Gálvez Sánchez**, quien también suena para una diputación local por el PAN.

La alcaldesa de Hidalgo, **Jeovana Alcántar Baca**, quien por el PRD podría ser candidata a la reelección o a una diputación local.”

[https://atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-y-los-alcaldes-con-aspiraciones/](http://atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-y-los-alcaldes-con-aspiraciones/)



27 DE ENERO 2026

EDITORIAL ACUEDUCTO

Carlos Manzo, en el rap: "y si el alcalde viene manso..."

“En una batalla de rap de la Liga Bazooka Internacional México 2026, suscitada este 24 de enero, en la capital del país, se enfrentaron las consideradas leyendas mexicanas: Azcino y Muelas de Gallo, quienes hicieron uso de rimas con profundidad lírica e ingenio, en donde surgió el punchline.

Pero fue el rapero Aczino el que hizo referencia a la muerte violenta del alcalde de Uruapan, Carlos Manzo Rodríguez, en un juego de palabras, permitido por el punchline al dar paso al impacto, a través de relatar sucesos reales, logrando establecer una metáfora de poder y agresividad en el evento aludido.

Azcino parafraseó: “México brilla / Montañas, playas, mira por la ventanilla, desiertos nevados, tierra de buena semilla / Pero esto es Uruapan, Michoacán, el diablo te hunde la rodilla / Si el alcalde viene manso lo acribillan, balas en el pecho al estilo Pancho Villa / Así terminan los alcaldes en el país de las maravillas”.

En los presentes al duelo efectuado en el Gimnasio Juan de la Barrera, de la Ciudad de México, en el que esencialmente la contienda fue entre raperos mexicanos y argentinos, del juego de palabras acerca de Carlos Manzo quedó grabada la frase que señala: Si el alcalde viene manso, lo acribillan.”

<https://acueductoonline.com/editorial-carlos-manzo-en-el-rap-y-si-el-alcalde-viene-manso/>

-

OPINIÓN

Mujeres juzgadoras

Por Hugo Gama Coria

“La vida pública durante el siglo XXI ha tenido cambios sustantivos en lo que respecta a la participación de la mujer en los espacios de poder, así como en la toma de decisiones que impactan en la vida de las personas. Los derechos de las mujeres, la erradicación de las violencias en su contra, la igualdad de género y la impartición de justicia con perspectiva de género, son solo algunos de los aspectos de la lucha de las mujeres.

En la impartición de justicia, históricamente las mujeres se encontraban relegadas. En el caso específico de Michoacán, hasta el 14 de septiembre de 2025, el Pleno del Supremo Tribunal de Justicia del Estado estaba abrumadoramente conformado por hombres, con poca presencia de mujeres en el máximo órgano del Poder Judicial y en los espacios donde se toman decisiones.



SÍNTESIS EJECUTIVA



27 DE ENERO 2026

Con la reforma constitucional, el 15 de septiembre del mismo año, la integración del Supremo quedó conformado de manera paritaria con 16 mujeres y 16 hombres; además, el nuevo Tribunal de Disciplina está integrado por tres mujeres y dos hombres; el Órgano de Administración por dos mujeres y tres hombres; y en el caso de las personas juzgadoras de primera instancia, fueron electas mujeres en la misma proporción que hombres.

En esta nueva etapa, las mujeres en el Poder Judicial de Michoacán están ocupando espacios relevantes de toma de decisiones: presiden la Comisión de Carrera Judicial, la Comisión Multidisciplinaria para la Implementación del Código Nacional de Procedimientos Civiles y Familiares y la presidencia sustituta de la institución; encabezan tres Salas Colegiadas Civiles, el Comité para la Inclusión, Promoción, Respeto, Protección y Garantía de los Derechos de Grupos en Situación de Vulnerabilidad, la Secretaría General de Acuerdos y la Secretaría Ejecutiva del Órgano de Administración; además en los espacios administrativos de primer nivel hay mayoría de mujeres.

La participación de las mujeres juzgadoras es fundamental para mejorar el funcionamiento y fortalecer las capacidades del Poder Judicial, lo que repercute en beneficio de las personas justiciables a través de una justicia completa. En Michoacán podemos afirmar que contamos con juezas y magistradas profesionales, con una sólida preparación académica y con el firme deseo de aportar a un mejor modelo de impartición de justicia, en el que también participan, actuarias, escribientes, secretarias de acuerdos y proyectistas, así como quienes laboran en las áreas administrativas.

Tengo la certeza de que las mujeres en el Poder Judicial de Michoacán son y serán el eje central de las transformaciones que se requieren. Su participación no tiene vuelta atrás; sus capacidades forman parte fundamental para la toma de decisiones y son dignas representantes de este Poder del Estado.”

<https://metapolitica.news/2026/01/26/%e2%98%9e-opinion-mujeres-juzgadoras/>

ESLABÓN DEMOCRÁTICO

La Reforma posible

Por Juan Adolfo Montiel Hernández

“En estos días se ha estado mencionando, en diferentes medios de comunicación, el trabajo que se realiza para llevar a cabo una reforma electoral.

Dicha reforma será presentada por la titular del Poder Ejecutivo Federal, ya que es quien generará la propuesta de los cambios que considera necesarios para modificar el andamiaje jurídico y político del sistema electoral. Sin embargo, la posibilidad real



SÍNTESIS EJECUTIVA



27 DE ENERO 2026

de concretarla ha implicado escuchar y, eventualmente, conciliar con los aliados que integran la coalición partidista gobernante.

Esto es común en los sistemas parlamentarios, donde para impulsar ciertas reformas o propuestas se requieren los votos mayoritarios, lo que obliga a sumar a fuerzas políticas que, aunque minoritarias, resultan indispensables para alcanzar las mayorías. En conjunto con el partido dominante, estas fuerzas permiten avanzar en los cambios planteados.

Los partidos minoritarios se convierten en actores clave, ya que sin su respaldo no es posible llevar a cabo las reformas que se proponen. Esto, a su vez, implica ceder o conceder ciertas modificaciones, especialmente cuando los cambios afectarían directamente a esos partidos.

Por ello, todo indica que la reforma electoral transita, de ser la reforma deseada a convertirse en la reforma posible, producto de las pláticas y conciliaciones que se estarán realizando con las fuerzas políticas que integran la coalición gobernante.

Las negociaciones ya han iniciado y, a partir de ellas, conoceremos finalmente cuál será la propuesta de reforma electoral que se presente, una propuesta que no necesariamente reflejará el planteamiento original, sino aquella que resulte viable conforme al equilibrio de fuerzas políticas.

Seguramente en breve, podremos comentar las propuestas concretas de la reforma electoral, que no afectará prerrogativas ya existentes, como el financiamiento público o las posiciones plurinominales de los partidos políticos minoritarios.”

<https://metapolitica.news/2026/01/26/%e2%98%9e-eslabon-democratico-la-reforma-posible/>